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Анна ЗОЛОТАРЁВА, 
Владимир ЮРЧЕНКО (фото)

В любой точке земли найдутся 
часто совпадающие фамилии. В 
Валуйском городском округе од-
ной из самых распространённых 
оказалась фамилия Посохов. 
От неё получило название ста-
ринное село Посохово. Мы вы-
яснили, откуда она появилась.

К доске пойдёт Екатерина Вторая 
С учителями Казначеевской школы рассма-

триваем журнал оценок 9-го «А» класса за 1956–
1957 годы. Терпеливой рукой аккуратно выведе-
ны 43 фамилии. Вот это класс! Сегодня в шко-
ле всего 45 детей, но необычно другое. Каждый 
второй девятиклассник — Посохов, 24 человека.

— В 1982-м в школе училось 80 % Посоховых. 
Сидели целые классы однофамильцев. В 1981-м в 
6-м «А» из 27 учеников — 21 Посохов. Я думаю, 
все были дальними родственниками. Со временем 
сёла стали меньше, учеников в школе поубавилось, 
сейчас у нас учится девять человек с такой фами-
лией, — говорит завуч Наталья Давыденко. 

Неудивительно, что при такой плотности одной 
фамилии у школьников совпадали и имена. В 1956-м 
в 7-м «А» за партами сидели три Зинаиды. В 8-м «А» — 
четыре Марии, по два Сергея и Ивана. Чтобы не 
путаться, в классном журнале напротив одинако-
вых имён и фамилий проставляли римские циф-
ры. Так в советской школе колхозные дети стано-
вились тёзками царственных особ. «К доске пой-
дёт Екатерина Вторая», — звучало на уроках. А на 
перемене, забыв обо всём на свете, носились по ко-
ридорам Александр I с Николаем II. Школа воспи-
тала не одно поколение «императоров». 

— Я оканчивал эту школу в 1975-м. Со мной 
учились 15 Посоховых: два Ивана и два Алексан-
дра. Последних все дразнили императорами, — 
вспоминает учитель технологии Анатолий Би-
рюков.

Все Посоховы, учившиеся в Казначеевке, про-
живали в хуторах Дубровка, Леоновка, селе Ста-
рый Хутор. Больше всего учеников были родом 
из Бирюча. Едем туда. 

Поскрести хорошенько
Первой встречной оказалась Ольга Посохо-

ва, по мужу Русина.
— Здесь половина села с 

одной фамилией. Раньше, мо-
жет, были родственниками, по-
том размножились и стали од-
нофамильцами, — улыбается 
женщина. 

Сергей Посохов, директор 
сельского ДК, подтвердил: из 

183 бирючан в селе живут 103 Посохова. Раньше 
ещё больше было. В 1989-м, когда он участвовал 
в переписи населения, из 400 сельчан 80 % но-
сили эту фамилию. 

— У меня тут пять дворов родни. Начать разби-
раться, искать корни, поскрести хорошенько — 
наверное, окажется больше. Я думаю, что все би-
рюченские Посоховы — дальние родственники, 
однако многие полагают, что они однофамиль-
цы. Мы не знаем своих корней, вот что плохо, — 
говорит Сергей Иванович. 

Он считает свой род очень древним. Родовое 
древо за сотни лет разрослось, поэтому одно по-
коление мало что знает друг о друге. Люди на-
зывают себя однофамильцами, хотя являются по-
томками одного человека.

Троекратные тёзки
В 80-е в Бирюче жили несколько троекратных тё-

зок: по три Михаила Ивановича и Николая Ивано-
вича, по два Сергея Ивановича, а Алексеев Иванови-
чей ещё больше. Кто не знал «специфики» села, каж-
дый раз удивлялся: «Как вы их различаете?» Сейчас 
осталось два тёзки — Иваны Петровичи. 

Сегодня уже нет той путаницы, какая случа-
лась прежде, а историй было немало. Военкома-
ты, не разобравшись, записывали однофамиль-
цев как родных братьев и отправляли служить в 
одну часть. Путались в сберкассах и колхозных 
кассах. В день зарплат кто-то приносил домой 
не свою зарплату. Потом выясняли, извинялись. 

На почте творился ералаш, когда появлялась 
новенькая сотрудница не из местных. Трудность 
заключалась ещё в том, что раньше официаль-
ных названий улиц сёла не имели. И только свои, 
бирюченские почтальонки понимали, какому из 
Посоховых пришло письмо. Они чётко знали, у 
кого дочка-студентка в Москве, если письмо из 
столицы, или чей сын служит на севере.

Сами односельчане никогда не ошибались: 
ху из ху Посохов. Исстари по дворам в допол-
нение к фамилиям закреплялись прозвища, ко-
торые передавались из поколения в поколение. 
А с годами появлялись и новые.

Стр. 2 

  ЭТО ИНТЕРЕСНО

Посоховы мы
Сергей БЕЛЫХ, 
фото автора

Табличку с названием «Дом 
образцового содержания» по-
весили 14 марта на фасад до-
ма № 7 на улице Вересковой.

Советскую традицию отмечать 
лучшие дома возродили в России 
несколько лет назад. Дом в Разум-
ном стал четвёртым образцовым 
в Белгородской области. До не-
го это почётное звание присвои-
ли многоэтажкам в Строителе, ми-
крорайоне Новый-2 в Белгороде и 
посёлке Дубовое. По всей стране 
таких домов около 100.

Пятиэтажный дом № 7 на 
ул. Вересковой в Разумном ввели 
в 2014 году. В нём 124 квартиры, 
прописаны 68 человек. Как рас-
сказала замдиректора жилищно-
го управления ЖБК-1 Светлана 
Лагутина, средняя цена квадрат-
ного метра в этом доме — 52 тыс. 
рублей.

Председатель наблюдатель-
ного совета Фонда содейст-
вия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства 
Сергей Степашин вручил Знак 
качества ЖКХ и фасадную та-
бличку «Дом образцового содер-
жания» старшей по дому Екате-
рине Боевой. И предложил бел-
городским властям ещё как-то 
поощрить жильцов.

Екатерина пообещала, что жи-
тели и дальше будут поддержи-
вать это звание:

— Здесь живут в основном мо-
лодые семьи. Молодёжь долж-
на вносить свою лепту. Я решила 
взять инициативу в свои руки. И 

это никакая не лишняя нагрузка: 
мне интересно. Стараемся соблю-
дать чистоту, порядок, рассажи-
ваем цветы. Мамочки активно сле-
дят за детской площадкой. Очень 
нравится этот благо устроенный 
район, буквально в 100 м от дома 
достраивается школа. Это очень 
важно для меня как мамы двоих 
детей.

Степашин считает, что посте-
пенно нужно уходить от много-
этажной застройки:

— Мы сегодня договорились с 
Евгением Степановичем о новом 
проекте, новом подходе, в том 
числе для переселенцев. Чтобы 
всё-таки не строить огромные 9-, 
13-этажные дома, а строить не-
большие. Земли у нас достаточ-
но, люди хотят и жить, и рабо-
тать на земле.

Мысль поддержал и Евгений 
Савченко:

— Сначала люди должны по-
жить в многоэтажном доме, а по-
том где-то совсем рядом присмо-
треть землю и построить хоро-
ший усадебный дом. Все условия 
мы для этого предоставляем: зем-
ля, инфраструктура. Ну и будем 
думать, как оказывать финансо-
вую поддержку. Жильё — главный 
фактор качества жизни населения.

Губернатор поблагодарил 
жильцов и пообещал для них сде-
лать «что-то приятное, запомина-
ющееся и полезное».

Сергей Степашин также сооб-
щил, что президент России про-
длил работу Фонда содействия 
реформированию ЖКХ до 2025 
года. И для переселения из ава-
рийного жилья выделили почти 
500 млрд рублей.

  СОБЫТИЕ

Вересковая, 7

Ирина ДУДКА

В регионе отечественны-
ми семенами засевают зер-
новые, а технические куль-
туры — импортными.

— Минсельхоз включает семе-
на отечественной селекции в обо-
рот, но, надо сказать объективно, 
в этих направлениях отечествен-
ная селекция проигрывает. Хо-
тя есть положительные примеры 
Краснояружской зерновой компа-
нии и других белгородских ком-
паний. Они доказывают, что наша 
селекция конкурентна, — расска-
зал начальник департамента АПК 
и воспроизводства окружающей 
среды Станислав Алейник.

Он пояснил, что развитие идёт 
на рынке силосной кукурузы, в 
этом направлении белгородские 
селекционеры и будут наращи-
вать потенциал. Ещё одним про-
блемным фактором он назвал про-
движение семян отечественной 
селекции.

— Мало произвести продукт, 
надо научиться его продвигать. 
Зарубежные партнёры в этом пре-
успели, у них методы агрессивно-

го продвижения, и они активно 
работают с контрольно-надзор-
ными органами, — сказал Алей-
ник про семена сахарной свёклы.

По ранним зерновым и сое 
аграрии почти ушли от импорта. 
По разным культурам ранних зер-
новых отечественных семян в посе-
вах от 35 до 70 %, в среднем этот 
показатель на уровне 45–50 %.

— Это хорошая доля, — от-
метил Станислав Николаевич. — 
Конкуренция жёсткая, есть хоро-
шие селекционные центры в Кра-
снодарском крае, их семена по-
казывают хороший результат и в 
Белгородской области. Мы произ-
водим семена сои, 65 % посевов 
обеспечены семенами местной се-
лекции. Мы также разрабатываем 
их для Татарстана, Башкирии, По-
волжья, Алтайского края.

Обеспеченность аграриев по-
севным материалом зерновых и 
зернобобовых — 98 %, семенами 
сахарной свёклы и подсолнуха — 
70–80 %.

— Этот показатель даёт осно-
вания для уверенности, что при 
хорошей погоде мы нормально 
вступим в посевную, — констати-
ровал Станислав Алейник.

  АПК
 

Семенная 
конкуренция

Ольга Посо-
хова: «У нас 

полсела Посо-
ховых» 

ПОЛЬКА И ПАДЕГРАС
ВЕСНА. Великомихайлов-

ский центр культурного раз-
вития на один день перенёс 
новооскольцев в другую эпо-
ху, открыв «Весенний бал». 
Мужчины надели строгие ко-
стюмы с галстуком или бабоч-
кой, женщины — бальные или 
вечерние платья. Началось тор-
жество с полонеза-марша, ко-
торый перешёл в вальс, польку 
и падеграс. В зале исполняли 
старинные романсы, организо-
вали салонные игры, рассказы-
вали присутствующим об исто-
рии возникновения балов, тра-
дициях их проведения.

ДЕВЯТЬ МЕДАЛЕЙ
СПОРТ. Вейделевские дзю-

доисты заняли призовые ме-
ста на первенстве области. 300 
спортсменов региона приняли 
участие в соревнованиях сре-
ди юношей и девушек до 13 лет. 
Вейделевские юноши победи-
ли в трёх весовых категориях из 
восьми. Всего они завоевали де-
вять медалей: по три золотые, 
серебряные и бронзовые.

СТАРОСТЫ В ПОМОЩЬ
САМОУПРАВЛЕНИЕ. Гла-

ва администрации Ракитянско-
го района Анатолий Климов 
встретился с представителями 
всех форм общественного са-
моуправления муниципалите-
та. Сейчас в районе действует 
63 ТОСа, 293 уличных комите-
та, 33 некоммерческие общест-
венные организации и 13 сове-
тов общественности, включаю-
щих 150 активных местных жи-
телей. В этом году в районе пла-
нируют выбрать старост. Это 
будут уважаемые и авторитет-
ные жители поселений, которые 
должны стать помощниками ор-
ганов местного самоуправле-
ния. Глава района предложил 
омолаживать составы ТОСов и 
создавать странички в Интерне-
те, группы в социальных сетях и 
мессенджерах, чтобы информи-
ровать людей о своей работе. 

ЛУЧШИЕ ПО ШАХМАТАМ
УВЛЕЧЕНИЕ. Представите-

ли Ивнянского отделения Со-
юза пенсионеров России орга-
низовали районный шахмат-
но-шашечный турнир. Победи-
телей во всех турнирах опреде-
ляли по наибольшей сумме на-
бранных очков. Лучшими в со-
ревнованиях по шашкам ста-
ли Анатолий Казаков из Ивни и 
Лариса Горяинова из села Но-
венькое. Первые места по шах-
матам заняли Александр Ще-
глов из Вознесеновки и та же 
Лариса Горяинова. Теперь по-
бедители встретятся с лучши-
ми шахматистами региона на 
областном турнире, который 
пройдёт 21 марта в учебно-
спортивном комплексе Светла-
ны Хоркиной НИУ «БелГУ».

  ОБЛАСТЬ

Н
А 

П
РА

ВА
Х

 Р
ЕК

Л
АМ

Ы

Между собой 
односельчане 

в Посоховых 
не путались. 
В дополнение 

к фамилиям 
за дворами 

прикреплялись 
прозвища 

 В классном 
журнале 
учитель рядом 
с повторяющи-
мися именами 
проставлял 
римские цифры

Я ОКАНЧИВАЛ ЭТУ ШКОЛУ В 1975-М. СО 

МНОЙ УЧИЛИСЬ 15 ПОСОХОВЫХ: ДВА 

ИВАНА И ДВА АЛЕКСАНДРА. ПОСЛЕДНИХ 

ВСЕ ДРАЗНИЛИ ИМПЕРАТОРАМИ.
Про Старый Оскол от первого 

лица: в видеоблоге на «Мире Бе-
логорья» глава округа даёт от-
веты на актуальные для жите-
лей вопросы. Какие спортивные 
объекты отремонтируют в Ста-
ром Осколе в этом году? Когда 
откроется обновлённый стадион 
«Труд»? Построят ли легкоатле-
тический манеж? Достоверная ин-
формация от Александра Серги-
енко — в программе «Про Старый 
Оскол» на первом областном во 
вторник, 19 марта, в 15.20, 16.20, 
19.00 и 20.30 или уже сейчас — 
на сайте mirbelogorya.ru, канале 
на сервисе YouTube и в группах 
в соцсетях «ВКонтакте», «Одно-
классники» и «Фейсбук». На ин-
тернет-ресурсах «Мира Белого-
рья» также можно оставить свой 
вопрос для главы Староосколь-
ского городского округа.



 БЕЛГОРОДСКИЕ ИЗВЕСТИЯ
№ 030 (4731)
19 марта 2019 г.

2

БЕЛГОРОДСКИЕ 
ИЗВЕСТИЯ

№ 030 (4731)
19 марта 2019 г.

Учредитель и издатель: 
Автономная некоммерческая организация
«Издательский дом «Мир Белогорья»
Генеральный директор ИД «Мир Белогорья» 
О.Л. ШЕВЦОВ (4722) 32-06-85 (приёмная)
Главный редактор 
Я.Ю. МАКАРОВ (4722) 32-22-63

Свид. о регистрации СМИ: ПИ № ТУ31-00160 от 16 июля 2013 года выдано 
Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информаци-
онных технологий и массовых коммуникаций по Белгородской области.
Газета выходит 3 раза в неделю — по вторникам, четвергам и субботам.
Объём 2 п.л. Тираж 8 975 экз.

Специальный проект газеты «Соль земли» 
публикуется на правах рекламы.
Мнение редакции не всегда совпадает с мнением 
авторов публикаций. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несёт рекламодатель.
Использование материалов без письменного 
согласия редакции запрещено.

Газета отпечатана
в АО «Прайм Принт Воронеж». 
Юридический адрес: 394008, Воронежская 
область, г. Воронеж, проспект Труда, 48л.
Заказ 1542. 

Цена свободная

Подписной 
индекс
П4489

Адрес редакции и издателя: 
308009, г. Белгород, просп. Славы, 100
E-mail: belwesti@belpressa.ru 
Справки по редакции ...(4722) 32-22-63 
Служба рекламы ..............(4722) 32-02-74
 32-01-65, 32-05-62
Приём объявлений .........(4722) 32-22-63 12+

  ОБЪЯВЛЕНИЯ

Анна БЕССОНОВА

Людям предлагают выкупать дополни-
тельные метры в рассрочку по програм-
ме, аналогичной «Новой жизни».

Программу расселения жителей Белгород-
ской области из аварийных домов обсудили гу-
бернатор Евгений Савченко и председатель 
наблюдательного совета Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ Сергей Степашин.

— Президент Владимир Путин поддержал 
возобновление программы расселения из вет-
хого жилья. Это было его личное решение, хо-
тя было очень много людей, которые не счита-
ли продление возможным, — рассказал Степа-
шин. — Теперь финансирование идёт практиче-
ски полностью из федерального бюджета — по-
чти 80 %. 500 млрд рублей нам выделяется на 
пять лет.

Степашин отметил, что белгородцы програм-
му не сворачивали и претензий по вопросу пе-
реселения к региональным властям у фонда не 
было. 

С 2013-го по 2018 год в регионе расселили бо-
лее 7 тыс. человек из 358 многоквартирных ава-
рийных домов площадью 115 тыс. кв. м. На это 
потратили 3,4 млрд рублей. 

В 2019–2025 годах область должна расселить 
ещё 3 тыс. человек из 54 тыс. кв. м жилья, признан-
ного аварийным до 2017 года. На это израсходу-

ют 2,7 млрд рублей, из которых 103 млн рублей 
выделит региональный бюджет, остальное — 
федеральная казна.

Чтобы расселить более 3,5 тыс. человек из 
домов, признанных аварийными после 1 янва-
ря 2017 года, из областного бюджета выделят ещё 
1,1 млрд рублей. 

Заместитель губернатора — начальник депар-
тамента ЖКХ области Константин Полежа-
ев рассказал, как власти будут реализовывать 
регио нальную программу расселения.

Собственнику жилого помещения могут вы-
платить выкупную стоимость квартиры (из рас-
чёта 40 тыс. рублей за кв. м) или предоставить 
жилое помещение равной площади в много-
квартирном доме. 

— Второй вариант — обеспечение квартирой 
большей площади или индивидуальным жилым 
домом в качестве улучшения жилищных усло-
вий. По аналогу проекта «Новая жизнь» мы пред-
полагаем расселение из аварийного жилья, — со-
общил Полежаев.

Так как по закону средства фонда нельзя тра-
тить на строительство или приобретение жилых 
домов, правительство области разработало меха-
низм, когда участник программы переселения 
вступает в жилищно-накопительный коопера-
тив и заключает договор паевого взноса на же-
лаемую площадь квартиры. 

Первоначальным взносом на новое жильё ста-
новится выкупная стоимость за изымаемую ава-

рийную жилплощадь. На оплату дополнитель-
ных квадратных метров оформляется рассрочка. 
На квартиру она будет рассчитываться на пять 
лет под 2,5 % годовых, на дом — восемь лет под 
3 %. После получения займа участник оформля-
ет квартиру или дом в собственность, но с обре-
менением полного погашения. 

Для расселения людей планируют строить 
двух- и трёхэтажные дома. По словам Полежа-
ева, это позволит значительно сократить затра-
ты на обустройство фундаментов. К тому же про-
екты таких домов требуют меньших затрат по 
сравнению с высотками. Высокие темпы строи-
тельства и относительно небольшая площадь жи-
лых помещений позволят повысить рентабель-
ность жилья, а отсутствие лифта и мусоропро-
вода снизит затраты. Также строительство ма-
лоэтажных домов блоками снижает затраты и 
на благоустройство прилегающей территории. 

Участки под строительство малоэтажек будут 
выбирать в местах с благоприятной экологией — 
в пригородах городов. А основным требовани-
ем при возведении таких домов станет примене-
ние энергоэффективных технологий. В техзада-
ние хотят включить применение теплоизоляци-
онных материалов и установку энергоэффектив-
ных стеклопакетов и светового оборудования в 
местах общего пользования. 

По тому же проекту предполагают строить и 
индивидуальные жилые дома площадью 70, 90 
и 120 кв. м.

 Ж К Х

Сделаем, 
как в «Новой жизни»

 Стр. 1
— У нас никого не называют по 

фамилии. Пользуемся дворовы-
ми именами: Колька Домаха, Миш-
ка Цибулихин, Мишка Хромой — и 
всем всё ясно. Моему однофамиль-
цу и однокласснику прозвище до-
сталось от отца — Лёва. Я стал ру-
ководить Домом культуры, ко мне 
приклеилось Серёга ДК, — смеётся 
Сергей Иванович.

Заглянув в местный магазин, 
услышали ещё несколько прозвищ 
Посоховых: Колёк, Зуиха, Ёжико-
вы, Бабаковы, Рульковы, Бабачиха. 
Семью Ивана Иосифовича Посо-
хова зовут Ивановы, а Петра Ива-
новича — Петрюхины.

— У моего отца прозвище Сие-
тов, потому что его деда звали Си-
ета, хотя по паспорту он — Иван По-
сохов, — добавляет Татьяна Русина. 

У Акима Васильевича 
Глава бирючанской территори-

альной администрации Ольга Руд-
нева не видит ничего необычного 
в концентрации фамилий в одном 
месте. 

— Раньше русские люди жили 
большими родами, в каждой кре-
стьянской семье было помногу де-
тей. На всё село или деревню была 
одна-две фамилии, — говорит она.

Посоховы мы

Извещение
Кадастровый инженер Пащенко Александр Михайлович, квалифи-

кационный аттестат кадастрового инженера № 31-10-2, адрес: 309210, 
г. Короча, ул. Пролетарская, 27, ООО «Геомарк», тел. 8 (47231) 5-64-
84, newtoledo@mail.ru, извещает о необходимости согласования про-
екта межевания земельных участков, выделяемых в счёт долей в пра-
ве общей собственности из исходного земельного участка с кадастро-
вым номером 31:09:0000000:135 по адресу: Белгородская область, Ко-
рочанский район, в границах СПК «Нива». 

Заказчик работ по подготовке проектов межевания земельных участ-
ков, его почтовый адрес и номер контактного телефона: Свиридова Еле-
на Александровна, 309210, Белгородская область, г. Короча, ул. Коро-
чанская, д. 11а, тел. 89511565582.

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: 309210, Белгородская область, г. Короча, ул. Пролетарская, 27.

Обоснованные возражения относительно размера, местоположе-
ния и границ выделяемых в счёт долей земельных участков принима-
ются не позднее тридцати дней с даты публикации настоящего изве-
щения по адресу: 309210, Белгородская область, г. Короча, ул. Проле-
тарская, д. 27.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о возможности ознакомления участников общей долевой 
собственности с проектом межевания земельных участков 

и необходимости их согласования
В соответствии со статьёй 13.1 Федерального закона от 24 июля 

2002 года № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» кадастровый инженер Сыромятникова Екатерина Ва-
сильевна, квалификационный аттестат 46-12-117, адрес: Белгород-
ская область, посёлок Ракитное, улица Пролетарская, дом 28, квар-
тира 2, электронный адрес: katty8888@yandex.ru, тел. 8-919-434-14-
99, действующая по поручению заказчика: ООО «Авангард Дружба» 
(адрес: 309757, Белгородская область, Ровеньский район, село Харь-
ковское, улица Центральная, дом 49, тел. 8 (47238) 36-1-90), извеща-
ет участников общей долевой собственности на земельный участок 
из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номе-
ром 31:24:0000000:266, расположенный по адресу: Белгородская об-
ласть, Ровеньский район, ЗАО «РусАгро-Айдар» (СПК (колхоз) «Ай-
дар»), о возможности ознакомления с подготовленным проектом 
межевания земельного участка и необходимости его согласования.

С проектом межевания земельного участка заинтересованные 
лица могут ознакомиться в рабочие дни с 10.00 до 17.00 по адресу: 
город Белгород, улица Победы, 69а, тел. 8 (919) 434-14-99, в тече-
ние тридцати дней со дня публикации извещения.

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого в счёт земельных долей земельного 
участка от участников долевой собственности, предусмотренные 
пунктом 12 статьи 13.1 Федерального закона от 24.07.2002 года 
№ 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния», вручать или направлять не позднее тридцати дней с даты пу-
бликации извещения по адресу:  город Белгород, улица Победы, 
69а, и в Управление Росреестра по Белгородской области по адре-
су: город Белгород, проспект Б. Хмельницкого, 162.

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвер-
ждённым приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, 
ООО «АгроМастер» извещает о проведении общественных об-
суждений по объектам государственной экологической экспер-
тизы – проектам технической документации (в т.ч. материалам 
оценки воздействия на окружающую среду) агрохимикатов: 
Монокалий фосфат; Нитрат кальция; Нитрат магния; Сульфат 
магния. Цель намечаемой деятельности: государственная ре-
гистрация указанных агрохимикатов. Месторасположение: по-
сле регистрации указанные агрохимикаты могут использовать-
ся на всей территории России. Наименование и адрес заказчи-
ка: ООО «АгроМастер», 350000, Краснодарский край, г. Крас-
нодар, ул. Гоголя, д. 63, тел.: 8 (861) 256-81-81. Сроки проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду: 15.03.2019 г. — 
23.04.2019 г. Орган, ответственный за организацию общест-
венного обсуждения: администрация Краснояружского района 
Белгородской области. Форма общественного обсуждения: слу-
шания. Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная. Дата, время и место проведения: 23.04.2019 г. с 
9.00 до 10.00, по адресу: Белгородская область, пос. Красная 
Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности доку-
ментации и ТЗ к ОВОС: с 15.03.2019 по 23.04.2019 года с 9.00 
до 17.00 по адресу: Белгородская область, пос. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55. Замечания и предложения принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по указанному выше адресу.

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госком-
экологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Геосистема» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по объектам государственной эко-
логической экспертизы — проектам технической документации (в т.ч. 
материалам оценки воздействия на окружающую среду) пестицидов и 
агрохимикатов: Дикопур М, ВР (750 г/л МЦПА кислоты) (диметиламин-
ная соль); Эстет, КЭ (600 г/л 2,4-Д кислоты (сложный 2-этилгексиловый 
эфир)); Гибб Плюс, ВРК (10 г/л гиббереллиновой кислоты); Известняк 
для раскисления почв длительного действия, серии «Уральский Дач-
ник». Цель намечаемой деятельности: государственная регистрация ука-
занных пестицидов и агрохимикатов. Месторасположение: после реги-
страции указанные пестициды и агрохимикаты могут использоваться на 
всей территории России. Наименование и адрес заказчика: ООО «Гео-
система», адрес: 129128, г. Москва, Мира пр-кт, 188Б/1/63, тел.: 8 (903) 
6870237. Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: 15.03.2019 г. — 23.04.2019 г. Орган, ответственный за организацию 
общественного обсуждения: администрация Краснояружского района 
Белгородской области. Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: устная и письмен-
ная. Дата, время и место проведения: 23.04.2019 г. с 10.00 до 11.00, по 
адресу: Белгородская область, пос. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Сроки и место доступности документации и ТЗ к ОВОС: с 15.03.2019 по 
23.04.2019 года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, пос. 
Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения прини-
маются в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по указанному выше адресу.

В старину крестьянские женщи-
ны рожали классами. В «Валуйском 
биографическом словаре» крае-
вед Виталий Щербаченко сообща-
ет: «Взять в Казинской волости (ку-
да входили Леоновка, Дубровка, Би-
рюч. — Прим. авт.) семьи Посохо-
вых: у Василия Кузьмича — 33 че-
ловека (19 мужиков); у Ефима Яков-
левича — 32 (мужиков 16); у Тихона 

Фёдоровича — 35 членов семьи при 
17 мужиках; у Егора Михайловича — 
42 (мужиков 20); у Акима Василье-
вича — 50 (24 мужика)». 

Среди Посоховых много тех, кто 
прославил фамилию и край, заслу-
жил уважение земляков. Один из 
самых известных — Григорий Сте-
фанович Посохов, Герой Совет-
ского Союза, уроженец хутора Ду-

бровка. В одиночку расстрелял 200 
фашистов в бою за село Соколово 
Харьковской области. В Бирюче 
есть его бюст. Рядом стела с име-
нами земляков, погибших в Вели-
кой Отечественной. Посоховых — 
четыре столбика фамилий. 

В мирное время Посоховы ра-
ботали председателями местного 
колхоза — Кузьма Егорович и Антон 
Фёдорович. Среди однофамильцев 
один учёный — профессор лесного 
хозяйства Пантелей Петрович, пар-
тийный деятель Игнат Сергеевич, 
бывший глава Валуйского района 
Иван Михайлович, директор Ва-
луйского сахарного завода Васи-
лий Михайлович и бывший проку-
рор Валуйского района Роман Вла-
димирович. Наверное, есть и ещё 
много Посоховых, получивших 
людское признание. 

От Ивашки
— Посоховы — очень трудолю-

бивые люди, добросердечные, — 
уверена Ольга Руднева. — Поэтому 
в вопросе о происхождении фами-
лии мне ближе версия, что она пош-
ла от слова «соха», а не «посох». 

В газете «Валуйская звезда» 
много лет назад была опубликована 
статья «Посоховы» краеведа Пав-
ла Сопина. Он выяснил, что соха в 
древней Руси обозначала условную 

единицу землепользования, кото-
рая до 1670 года облагалась на-
логом и другими государственны-
ми повинностями, в том числе во-
инскими. «Когда государству надо 
было набрать из крестьян опреде-
лённое количество воинов, то это 
количество развёрстывалось по со-
хам. Лиц, которых в таком порядке 
набирали на службу, называли по-
сохами», — сообщал автор.

В московских архивах Павел Со-
пин установил, что в XV–XVI вв. все 
носители фамилий Соха, Посоха, 
Посохов были сельскими жителями, 
выходцами из теперешних Москов-
ской, Новгородской, Владимирской 
областей. В Валуйском крае фами-
лия появилась с первых десятиле-
тий валуйской крепости, более 300 
лет назад.

«В писцовой книге Мирона Хло-
пова и Леонтия Недовескова за 
март 1626 года среди валуйских 
казаков числится Игнатко Посо-
ха. Поиски этой фамилии среди 
валуйских служилых людей за по-
следующие годы оказались без-
результатными, зато с 1638 года 
среди валуйских казаков появил-
ся Ивашко Посохов, который, как 
удалось установить, является пра-
родителем всех нынешних валуй-
ских Посоховых», — поставил точ-
ку Сопин.
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 В 2019–2025 
годах область 
должна рас-
селить 3 тыс. 
человек из 
54 тыс. кв. м 
аварийного 
жилья

 Сергей 
Посохов: на 
стеле с имена-
ми земляков, 
погибших в 
войну, четы-
ре столбика 
Посоховых

ОБЪЯВЛЕНИЯ 
В «БЕЛГОРОДСКИХ 

ИЗВЕСТИЯХ» 
ПО ТЕЛЕФОНУ 

(4722) 32-22-63

С 2013-го по 
2018 год в 
регионе рас-
селили более 
7 тыс. человек 
из 358 мно-
гоквартирных 
аварийных 
домов площа-
дью 115 тыс. 
кв. м. На это 
потратили 3,4 
млрд рублей. 
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  БИЗНЕС

Ирина ДУДКА

В послании к Федерально-
му собранию президент Вла-
димир Путин коснулся раз-
вития инфраструктуры го-
родов и сёл. Ключевая роль 
в этом принадлежит стро-
ительным компаниям, с ко-
торых он предложил убрать 
часть налоговой нагрузки.

— Сегодня, когда строитель-
ные компании передают госу-
дарству или муниципалитетам 
социальные объекты, они выну-
ждены ещё и заплатить с них на-
лог на прибыль и НДС. Нужно ос-
вободить застройщиков от этого 
бремени, имею в виду в том чи-
сле и наши новации в строитель-
ной сфере, и тем самым стимули-
ровать именно комплексное раз-
витие наших городов и посёлков, 
когда рядом с жильём есть всё не-
обходимое семье: и поликлиника, 
и школа, и спортивные площадки. 
Чтобы родители могли работать, 
учиться, быть счастливыми, полу-
чать удовольствие от отцовства и 
материнства, — сказал президент.

Белгородские застройщики 
инициативу поддержали.

— Безусловно, мы поддержи-
ваем эту инициативу президента. 
При комплексной застройке ми-
крорайонов финансовые обяза-
тельства по строительству соци-

альных объектов ложатся на плечи 
застройщика, что сказывается на 
себестоимости строительства, — 
говорит генеральный директор 
«Домостроительной компании» 
Максим Егоров. — Как только бу-
дут урегулированы все финансо-
вые механизмы, приняты налого-
вые льготы, мы действительно по-
лучим дополнительные возможно-
сти уделить больше внимания во-
просам благоустройства дворовых 
территорий, тем самым улучшить 
условия для жильцов, постро-
ить больше детских и спортивных 
площадок, зон отдыха в микрорай-
онах, которые строим.

Поделился своим мнением 
член Общественной палаты, пред-
седатель Старооскольской мест-
ной общественной организации 
директоров малого и среднего 
бизнеса Виктор Шамарин.

— Как предприниматель я был 
бы рад и счастлив, если бы НДС 
вообще отменили для всех, — го-
ворит он. — Есть цена, образова-
ние цены, себестоимость. Осталь-
ное — это лишняя налоговая на-
грузка, а с НДС очень много ма-
хинаций при его возмещении. 
Конечно, их надо убирать, если 
не будет НДС, исчезнут и схемы, 
предприятия будут работать бо-
лее открыто и честно. Поэтому я 
за то, чтобы для бизнеса в целом 
упростили систему налогообло-
жения.

Упростить 
систему

Экзамен про запас
Елена МЕЛЬНИКОВА

У выпускников в Белгородской области самым по-
пулярным экзаменом по выбору вновь оказалось 
обществознание. Из более чем 6 000 выпускни-
ков, подавших заявления на сдачу ЕГЭ, 176 вы-
брали только обязательные русский язык и ма-
тематику (18 из них — математику профильную). 
Эти ребята смогут поступить лишь в колледж.

— Как правило, это те, кто при поступлении 
в десятый класс не в полной мере взвесил свои 
силы для освоения программы уровня средне-
го общего образования. Чтобы претендовать на 
обучение в вузе, за ЕГЭ по русскому языку нуж-
но получить не менее 36 баллов, а чтобы полу-
чить аттестат, достаточно 24. В любой последую-
щий год эти выпускники могут заявиться на сда-
чу ЕГЭ по выбору, — пояснил начальник управ-
ления по контролю и надзору в сфере образова-
ния департамента образования Белгородской об-
ласти Николай Рухленко.

По данным департамента, 62 % одиннадцати-
классников — 3 902 человека — будут сдавать 
обществознание (в предыдущие три года — от 67 
до 70 %). А вот хороший и отличный уровни зна-
ния предмета показала только треть сдавших его.

— Обществознание не один год самый востре-
бованный предмет: его результаты засчитыва-
ются при поступлении на большинство специ-
альностей в вузах. Неслучайно содержание ЕГЭ 
усложнилось — в него введены задания, прове-
ряющие знания прав и обязанностей граждани-
на, устройства государства. Есть в экзамене и ми-
ни-сочинение о различных проблемах общест-
венной жизни. Всё это побуждает менять подхо-
ды к преподаванию предмета. Нужно не только 
знать, но и понимать, характеризовать, анализи-
ровать, раскрывать на примерах, оценивать, фор-
мулировать, — прокомментировал Рухленко.

Чуть более 20 % выпускников выбрали фи-
зику, биологию и историю — эта цифра за по-
следние годы остаётся стабильной. Следующие 
по популярности — химия и информатика — 
14 %. Немногим более 10 % будут сдавать лите-
ратуру и английский язык (он впервые преодо-
лел 10%-й рубеж).

4 % выпускников выбрали для сдачи ЕГЭ 
гео графию (это объясняется в первую очередь 
небольшим количеством вузов, которые требу-
ют результаты ЕГЭ по ней) и менее 1 % — ки-
тайский и немецкий языки. Ни один школь-
ник не заявился на сдачу испанского и фран-
цузского.

С этого учебного года школьники выбирают 
для сдачи только одну математику — либо ба-
зовую, либо профильную. Раньше многие сда-
вали оба уровня — на всякий случай. Профиль-
ный экзамен напишут 4 047 человек (64 %), ба-
зовый — 2 062 (33 %).

— Математика по-прежнему для многих пред-
ставляет большую трудность, — признал Нико-
лай Рухленко. — Беда в том, что 
в ходе подготовки к экзамену, 
как правило, выбирают путь 
прорешивания вариантов ЕГЭ 
прошлых лет, что не даёт ожи-
даемого эффекта. Правильный 
подход — это систематическое 

изучение материала, решение большого количе-
ства разнообразных задач по каждой теме — от 
простых к сложным, изучение отдельных мето-

дов решения задач.
Как правило, одиннадцати-

классники сдают 2–3 предмета 
по выбору. Но в этом году 28 
выпускников заявились на 9 и 
более. Не факт, что они будут 
сдавать все экзамены, это зна-

чит, что школьники ещё не определились с ву-
зом и на всякий случай оставили себе экзаме-
ны про запас.

От 6 до 8 предметов выбрали всего несколь-
ко человек, а вот 1 или 2 — 400. Чаще всего это 
те школьники, которые будут поступать в опре-
делённый вуз на определённую специальность 
и знают все требования для поступления на неё. 
Остальные выпускники выбрали от 3 до 5 пред-
метов.

МАТЕМАТИКА ПО-ПРЕЖНЕМУ ДЛЯ 

МНОГИХ ПРЕДСТАВЛЯЕТ БОЛЬШУЮ 

ТРУДНОСТЬ.

  ОБРАЗОВАНИЕ

 Как правило, 
одиннадца-
тиклассники 
сдают 2–3 
предмета 
по выбору

  ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

В тесноте и обиде?
Наталия КОЗЛОВА

В соцсети появилась жалоба 
на автобусные рейсы из Разум-
ного в Белгород. Если корот-
ко: «Автобусы 103 ходят бит-
ком. В часы пик можно не дер-
жаться за поручни, пассажи-
ры едут, втиснувшись, как се-
лёдка в бочках». И много дру-
гих ласковых слов про удоб-
ство и атмосферу маршрута.

По задумке редакции, мне нуж-
но было повторить этот путь и опи-
сать свои ощущения: я могла посмо-
треть на проблему с чистого листа, 
потому что больше 10 лет за рулём, 
от общественного транспорта вооб-
ще отвыкла. Впрочем, воспомина-
ния о нём ещё яркие. Одно из них — 
как в пазике на Железнякова ото-
рвалось сиденье и сложилось, при-
хлопнув меня. А однажды водитель 
закрыл дверь и тронулся до того, 
как я вышла из салона, — моё плечо 
зажевала автобусная дверь.

Не ожидая ничего хорошего, 
я уселась на конечной остановке 
103-го маршрута в Разумном. Ви-
димо, мне повезло. Потому что за-
явленный интервал движения меж-
ду автобусами в 20–25 минут срабо-
тал как часы.

Здороваюсь с водителем, рас-
спрашиваю о цене за проезд, оста-
новках, о том, почему нельзя запла-
тить картой. Водитель, как и поло-
жено, одет в форму, берёт оплату 

при входе. Вежливо и доброжела-
тельно рассказывает, из чего скла-
дывается цена за проезд, что кар-
той и вправду пока нельзя запла-
тить, но всё ещё впереди. 

Получаю сдачу со ста рублей. На 
конечной со мной в автобус зашли 
ещё девять человек. На следующих 
остановках салон быстро заполнил-
ся. Чем дальше мы едем, тем больше 
людей заходит. Сидячих мест нет, 
народ толпится в проходе, вглубь 
проходить никто не хочет. К центру 
Разумного стало тесно, но терпимо. 
Старушкам уступают места. Одна 
из попутчиц сжимает листочек в ру-
ке. Из любопытства пришлось пре-
небречь правилами хорошего тона 
и подсмотреть, что в этом листике. 
Оказалось, женщина учила гимн. 

К слову, о хорошем тоне. В сере-
дине поездки, когда автобус изряд-
но набился попутчиками, я задума-
лась, почему все вокруг явно недо-
вольны. Да, тесно в автобусе, но не 
теснее чем 10 лет назад, щели меж-

ду дверями и корпусом — приятно-
го мало, дует и холодно, но вряд 
ли именно тут кроется проблема. 
Уродливые шторки на окнах с за-
тейливыми кисточками по периме-
тру, шевелящиеся в такт манёврам 
автобуса? Да, они воистину созда-
ны, чтобы красть светлые эмоции 
пассажиров, но, может, это только 
мой взгляд. 

Вспомнился эпизод из поездки 
в Индию. Мне довелось пару ме-
сяцев пользоваться делийским ме-
тро в час пик. Да, это там где спе-
циально обученные люди свистят 
и трамбуют пассажиров палками в 
вагоны. Вот там настоящая давка, 
но при этом все доброжелательны. 
Понимают, что им в одну сторону, 
все одинаково заплатили за доро-
гу. Незнакомцы болтают о погоде 
и кино. В прямом смысле в тесноте, 
но не в обиде. 

Другое дело — наш автобус: и 
тесно, и обидно. Самая доброже-
лательная атмосфера — на конеч-

ной. Оно и понятно. Люди тут зна-
ют друг друга: здороваются, улыба-
ются, расспрашивают о последних 
новостях. Чем дальше от конечной, 
тем мрачнее в салоне. Входящие не-
довольны теми, кто толпится в про-
ходе. Толпящиеся — тем, что их пи-
нают выходящие. Круговорот пло-
хого настроения. 

Может, именно поэтому так не-
предсказуемо и мгновенно вспыхи-
вают ссоры в наших маршрутках — 
слишком близко люди друг к дру-
гу, и каждому надо через кого-то 
пройти. И тесное в прямом смысле 
слова общение в проходе между си-
деньями — лучший, хотя и неволь-
ный способ передать негатив окру-
жающим. Поэтому слишком многое 
зависит от настроения, с которым 
человек заходит в автобус. Может 
быть, стоит беречь свои нервы?

Такое вот получилось сентимен-
тальное путешествие. Главное, к на-
чалу рабочего дня все успели в Бел-
город. 

Анна БЕССОНОВА

Заместитель губернатора Бел-
городской области Ольга Пав-
лова рассказала, что якорный 
работодатель ссуза — агрохол-
динг «БЭЗРК-Белгранкорм», 
и компания серьёзно поддер-
живает учебное заведение.

— В течение последних лет при 
софинансировании холдинга и об-
ластного бюджета прошла мас-
штабнейшая модернизация техни-
кума. Капитально отремонтирова-
ны мастерские, общежития, сто-
ловые. Закуплено учебное и лабо-
раторное оборудование, постро-
ен автодром, — рассказала Ольга 
Альбертовна.

Следующий этап развития — 
строительство нового учебного 
корпуса. Сейчас ребята занима-
ются в здании, построенном ещё 
в 1905 году, без актового и спор-
тивного залов.

— Подготовлена проектно-
сметная документация, согласно 
которой объём затрат на возведе-
ние — 200 млн рублей. Строитель-
ство планируется за счёт средств 
компании и завершится в 2020 го-
ду, — сообщила замгубернатора.

Новый корпус расположится 
во дворе техникума. Затем ны-
нешнее главное здание снесут, а 
вместо него появится ещё одно. 
Корпуса соединят между собой 
переходом.

Также на средства, выделен-
ные агрохолдингом, в ссузе ре-

монтируют лабораторный кор-
пус. Его утеплят, фасад обошьют 
яркими металлокассетами и сде-
лают новую крышу.

Кроме того, в 2018 году Раки-
тянский техникум выиграл грант 
в федеральном конкурсе Мини-
стерства просвещения России по 
обновлению и модернизации ма-
териально-технической базы. Это 
позволило установить в лаборато-
риях современное учебное обору-
дование для будущих механиза-
торов и механиков и приобрести 
новую технику на 58 млн рублей.

В учебном заведении практи-
чески полностью заменили ав-
топарк: купили зерноубороч-
ный комбайн, два трактора МТЗ, 
«Джон Дир», фронтальный по-
грузчик «Амкодор», одноковшо-
вый экскаватор и КамАЗ для ра-
боты по хозяйству и подготов-
ки водителей. На новом автобу-
се можно будет не только пере-
возить людей, но и обучать води-
телей на категорию D водитель-
ских прав. Для автошколы купи-
ли также две «Лады-Весты». Од-
на машина с автоматической ко-
робкой передач, другая с механи-
кой, так что у жителей района те-
перь есть выбор во время обуче-
ния вождению.

Ещё 36 млн рублей ссузу выде-
лили из областного бюджета. За 
эти средства соорудили новые га-
ражи, помещения для лаборатор-
ных занятий и крытую стоянку для 
крупногабаритной техники, а так-
же сделали ремонт в котельной.

  КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

С переходом 
и автопарком

  ИНИЦИАТИВА

Курс молодого опекуна
Наталия КОЗЛОВА

Идея создать механизм социального со-
провождения семей, опекающих недееспо-
собных родных, принадлежит региональ-
ной соцзащите. Сейчас идёт подготови-
тельный этап этого большого проекта.

В регионе создают пять ресурсно-консультаци-
онных центров, они будут базироваться в психо-
неврологических интернатах области. В центрах 
будут помогать семьям, в которых живут люди, 
страдающие психическими болезнями, расстрой-
ствами. Причём помогать будут и опекунам, и по-
допечным. 

 — Те, кто проживает в стационарах, обласканы 
вниманием, — поясняет консультант юридическо-
го отдела управления социальной защиты населе-
ния области Мария Левашова. — Как правило, за 
ними ухаживают родители, братья или сёстры. В 

семьях их кормят, поят, одевают, оберегают, но 
не у каждого из опекунов есть психологические и 
педагогические навыки, время. В ресурсных цен-
трах им окажут психологическую, консультатив-
ную помощь, расскажут, как организовать досуг, 
пригласят участвовать в своих мероприятиях.

В области под опекой находится более трёх ты-
сяч человек. Из них чуть больше тысячи живут в спе-
циализированных учреждениях, но подавляющее 
большинство опекают родные и близкие. Учрежде-
ния соцзащиты поделятся с семьями опытом и зна-
ниями по реабилитации душевнобольных людей.

Благодаря работе специалистов в 2017 году де-
вять человек вернули себе дееспособность, ещё 
двое — частичную дееспособность. 

В центрах будут сообща работать специали-
сты психоневрологических интернатов, соцзащи-
ты муниципалитетов, психологи, медики, инструк-
торы по лечебной физкультуре, педагоги, юрис-
консульты, культорганизаторы. 

Одно из важнейших направлений работы про-
екта — социализация совершеннолетних недееспо-
собных белгородцев. Подопечных будут пригла-
шать на спортивные и культурные праздники, ув-
лекать работой в творческих кружках.

— У этого проекта большая жизнь, — увере-
на Левашова. — Он будет развиваться. Главное, 
чтобы люди выразили желание в нём участвовать.

Сейчас специалисты готовят списки людей, за-
интересовавшихся работой со своими подопечны-
ми в ресурсном центре. Признаются, что опеку-
ны предложение встречают по-разному: есть те, 
кто относится с опаской, особенно среди тех, кто 
живёт в глубинке, но большинство видят в нём 
перспективу. 

Когда списки сформируют, начнут оценку ре-
абилитационного потенциала больных: что люди 
могут, чего хотят. После этого опекуны получат 
рекомендации. Оценку будут проводить в самих 
ресурсных центрах. 

— Методику оценки потенциала разрабатыва-
ли члены нашей команды из областной психонев-
рологической больницы. Они обучали работе с 
этой методикой наших специалистов, — расска-
зала Мария Левашова.

Ещё одна часть проекта — программа «Передыш-
ка». Её запускают с помощью фонда содействия ре-
шению проблем аутизма «Выход в Белгороде». 

— «Передышка» предполагает кратковременное 
помещение недееспособного в психоневрологиче-
ский интернат. Человек будет под присмотром, его 
обеспечат всем необходимым, — поясняет Мария 
Левашова. — У опекуна могут быть разные причи-
ны, по которым ему нужно на время покинуть сво-
его подопечного. Мы делаем всё, чтобы облегчить 
их бремя. Инициатива поступила от самих семей. 

Для «Передышки» в каждом из пяти психонев-
рологических интернатов будут работать специ-
альные платные места. Ежесуточную плату в каж-
дом интернате установят свою. 

По данным Белгородста-
та, продукты подорожа-
ли на 0,6 %, непродоволь-
ственные товары — на 
0,2 %, услуги — на 0,3 %.

По данным статистиков, в фев-
рале в белгородских магазинах 
снизились цены на свинину (на 
0,8 %) и мясо птицы (на 0,5 %). А 
вот говяжья печень, варёная кол-
баса, копчёные продукты из мяса 
и птицы и мясные консервы под-
росли в цене на 0,6–2,2 %.

Зарегистрировали статисти-
ки в прошлом месяце и снижение 
стоимости на икру лососёвых рыб 
(на 4,1 %), живую и охлаждённую 
рыбу (на 2,8 %), мороженую ры-
бу (на 1,1 %), солёную сельдь (на 
0,4 %). На 7,2 % снизились цены 
на яйца, на 2,5 % — на сахар.

Повысились цены на муку (на 
3,8 %), крупу и макаронные из-
делия (на 2 %), масло и жиры (на 
1,2 %), овощные консервы, варе-
нье, джем, повидло, хлеб и хлебо-
булочные изделия из пшеничной 
муки (на 1,1 %). Картофель стал до-
роже на 4,1 %, овощи — на 8,5 %, 
фрукты и цитрусовые — на 0,9 %.

Услуги правового характера 
подорожали на 13 %, бытовые 
услуги — на 1,8 %, услуги бан-
ков — на 1,7 %, химчистка и пра-
чечные — на 0,6 %.

Так же, как в нашей области, вы-
росли потребительские цены в Кур-
ской — на 0,3 %. Инфляция в дру-
гих регионах Черноземья состави-
ла 0,5 % — в Липецкой области, 
0,4 % — в Тамбовской, 0,2 % — в Во-
ронежской, сообщает БелПресса.

  КОШЕЛЁК

Где минус,  
где плюс
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  ЖИЗНЬ НКО
 

  ЭТО ИНТЕРЕСНО

Александр КУЛИКОВ

14 марта отметил день рождения 
видеомагнитофон. В конце 80-х — начале 90-х  
видики создали совершенно новый стиль 
жизни: люди толпились в видеосалонах, 
соседи ходили друг к другу смотреть фильмы, 
родители усаживали детей за мультики и могли 
спокойно заниматься своими делами. Когда-
то видеомагнитофон можно было поменять на 
машину или с его помощью заработать на неё. 
Откуда взялись эти приборы в нашей жизни?

Километры лент
До его появления в 1956 году для сохранения 

передач на телевидении использовали кинореги-
страторы. Этот прибор похож на старые видеопро-
екторы с двумя бобинами лент сверху. В 1954 го-
ду расход плёнки американскими телекомпания-
ми для сохранения видео превзошёл её потребле-
ние всеми студиями Голливуда. Первую техноло-
гию сохранения видеоизображения на магнитной 
плёнке — «Бин Кросби» — разработали в США в 
1948 году, но и она оказалась мало пригодна для 
сохранения передач. Разработчики могли не тра-
тить столько времени впустую, если бы заинтере-
совались работой советского учёного Константи-
на Исупова, который ещё в 1932 году предложил 
размещать дорожки не вдоль ленты, а поперёк неё. 
За океаном об идее Исупова вспомнил бывший по-
ручик Белой гвардии Александр Понятов, он же 
основатель компании AMPEX и её главный инже-
нер Алекс Понятофф.

«Эмми» за прорыв
Русский изобретатель применил технологию 

советского коллеги и сделал первый в мире ви-
деомагнитофон — VR-1000. Стоил аппарат фанта-
стические 50 тыс. долларов, позволить его могли 
только крупные телерадиокомпании. Да и весил 
он около 500 кг. За технологиче-
ский прорыв в области телевиде-
ния компания «Ампекс» в 1957 
году получила премию «Эмми» 
и на долгие годы стала мировым 
лидером отрасли.

Но до СССР эти видео-
магнитофоны не дошли —  
до 1970 года в Штатах действо-
вал запрет на поставки видеомаг-
нитофонов Союзу: их могли ис-
пользовать в военных целях — для записи сигна-
лов радиолокаторов и космических запусков. У нас 
видеомагнитофоны стали разрабатывать в 1958 го-
ду, после встречи вице-президента США Ричарда 
Никсона и Никиты Хрущёва. Её записали на ви-
деомагнитофон и подарили запись Никите Серге-
евичу. Тот передал плёнку в Институт звукозаписи. 
В Ленинграде и Москве началась разработка оте-
чественного видеомагнитофона. 20 февраля 1960 
года по советскому телевидению впервые показа-
ли видеозапись эстрадного концерта. Тогда на Но-
восибирском заводе точного оборудования нача-
лось серийное производство видеомагнитофонов 
«Кадр-1». Выпустили их 160 штук.

Золотые магнитофоны
Считается, что первый домашний видеомаг-

нитофон сделала английская фирма Electric Valve 
Company. Их устройство Telcan представили в 
лондонской студии BBC 24 июня 1963 года. Мак-
симальная запись длилась 20 минут, она шла на 
бобинах, а сам аппарат стоил около тысячи фун-

тов (в пересчёте на современные деньги). Поэто-
му уже в следующем году их перестали продавать. 
Советские же приборы этого периода «Малахит» 
и «Электроника» стоили около двух тыс. рублей.

С середины 1970-х кассетные бытовые видеомаг-
нитофоны стали появляться и в СССР. Их привози-
ли из загранкомандировок. Первый же советский 
видеомагнитофон формата VCR «Спектр-203 Ви-
део» стали выпускать во Львове в 1974 году. По-
том были «Сатурн-505» и «Электроника-505», но 
стоили они так же фантастически дорого — боль-
ше двух тыс. руб.

Видеобум в нашей стране стартовал в 1984 го-
ду, когда на прилавках появилась отечественная 
«Электроника ВМ-12» (советская версия японско-
го Panasonic NV-2000) формата VHS. Хотя этот ап-
парат и стоил 1,2 тыс. рублей, в магазины за ним 
стояли огромные очереди.

— В Губкине первый видеомагнитофон по-
явился в болгарском общежитии в кафе «Стек-
ляшка». Там стоял видеомагнитофон формата 
«Бетамакс», квадратный. Стоил что-то около  
10 тыс. долларов. У меня в 1980-е была «Электро-
ника ВМ-12», которая постоянно зажёвывала кас-
сеты. Видеокассеты стоили по 120 рублей, за ними 
я ездил в Москву к Леониду Володарскому. Брал 
четыре–пять кассет, накидывал на них 20 %, что-
бы покрыть расходы и заработать. 120 рублей —  
это уже практически зарплата, — вспоминает 
владелец видеосалона в Губкине в 1988–1990 го-
дах Сергей Гуляев.

За фильм — в тюрьму
В СССР хлынул поток иностранных фильмов 

на кассетах, которые порой стоили по 200 руб-
лей (больше, чем зарплата обычного советско-
го гражданина), что привело к появлению в Уго-
ловном кодексе статьи 228 «об ответственности 
за распространение порнографии и культа же-
стокости».

Милиция по ночам устраивала рейды. Совет-
ское телевещание переставало 
работать в полночь, и патрули 
объезжали улицы, высматривая 
светящиеся синим окна.

— Поднимались на этаж, от-
ключали свет, чтобы никто не 
смог достать кассету из видео-
магнитофона, и стучались в 
дверь. Если в видике оказыва-

лась порнография, то её владельцу грозило до 
трёх лет тюрьмы. За «Греческую смоковницу» и 
«Терминатора» одного старооскольца посадили 
на год или два. В Губкине таких случаев не бы-
ло, — говорит Гуляев.

Кассетами обменивались, создавали что-то ти-
па общественных библиотек, вели списки, у кого 
какие фильмы есть.

— У меня в салоне показывали больше бое-
вики, Джеки Чана, Брюса Ли. Я сам занимался  
10 лет карате, и мне было это интересно. Маль-
чишки приходили на эти фильмы. Цену уже не 
помню, что-то около рубля. Обожаю старые бое-
вики и Джеки Чана — там всегда добро побежда-
ет и нет таких злодеев, которым хочется подра-
жать, а главный герой — всегда положительный 
персонаж. Сейчас включаешь телевизор, а там 
повсюду безысходность, — сокрушается Гуляев.

Жертва прогресса
Только 7 апреля 1986 года Совет Министров 

СССР разрешил открывать официальные видеоза-
лы и пункты проката кассет.

— Видеосалон — это зал мест на 30 с двумя те-
левизорами, самая широкая диагональ тогда была  
61 см. Нужен был декодер из системы PAL в SECAM. 
Он стоил 250 рублей. Я лично с крышеванием ви-
деосалона не сталкивался, но такие случаи были, 
заставляли людей платить, и они платили, чтобы 
у них ничего не сгорело. А потом, уже в начале  
1990-х, видеомагнитофоны стали доступными, от-
крывались видеопрокаты, и видеосалоны сошли на 
нет, — вспоминает Сергей Анатольевич.

Последнюю видеокассету выпустили в 2006 го-
ду, а последний видеомагнитофон сошёл с конвей-
ера в июле 2016 года. Его выпустила японская фир-
ма Funai Electric Company.

— Интересно было этим заниматься, мы увиде-
ли, как живут люди за железным занавесом. И я не 
согласен с тем, что видеомагнитофоны разрушили 
отечественную киноиндустрию. В других же стра-
нах не разрушили. Просто мы всегда идём каким-
то своим путём, а другие не идут, а просто живут, —  
считает Гуляев.

Теперь видеокассеты превратились в объект кол-
лекционирования. Пока это хобби не на такой вы-
сокой волне, как собирание грампластинок, но всё 
к тому идёт. Срок хранения видеокассет — 40–50 
лет, так что выкинувшие свои кассеты на помойку 
лет через 20–30 будут пытаться кусать свои локти.

Смотри что хочешь

Виктор МИРОШНИЧЕНКО, 62 года:
— О видеомагнитофоне я стал 

мечтать с того времени, когда по-
смотрел у своего товарища фильм 
«Большой босс» с Брюсом Ли. Мне 
сразу захотелось овладеть боевыми 
искусствами. Отточенные быстрые 
движения Брюса меня покорили. 
Перед тем как обратиться в шко-
лу боевых искусств, решил потре-
нироваться самостоятельно. Двой-
ной перелом голени со смещением 
я вспоминаю всю жизнь. А пока я 
сидел на больничном, отец купил 
видеомагнитофон. Не было бы сча-
стья, да несчастье помогло.

Нина ГОНЧАРОВА, 56 лет:
— Ещё совсем юной девушкой-

студенткой я оказалась на мо-
лодёжной стройке. По вечерам для 
развлечения мы ходили в клуб. Там 
в первый раз я увидела видеомаг-
нитофон. В тот вечер как раз при-
везли новый фильм. Это был бое-
вик, а мне нравились мелодрамы, 
поэтому я быстро уснула на плече 
рядом сидящего парня, как вскоре 
оказалось — моего будущего мужа. 
Спустя несколько лет, вспомнив эту 
историю, на годовщину совместной 
жизни мы решили приобрести свой 
первый видеомагнитофон, который 
храним до сих пор как память.

Роман ЛИТВИНЕНКО, 32 года:
— Я завидовал соседским маль-

чишкам, которые жили зажиточно. 
Мне приходилось с детства самому 
зарабатывать на жизнь, и я устроил-
ся на рынок — торговать газетами по 
выходным. Потом стал собирать тор-
говые палатки, иногда подрабатывал 
грузчиком. Вскоре рядом открылся 
видеосалон. При первой же возмож-
ности я спешил попасть на какой-ни-
будь американский боевичок, всегда 
хотелось иметь свой собственный ви-
деомагнитофон, даже стал торговать 
кассетами. Когда это случилось, мое-
му счастью не было предела. А теперь 
у меня своя сеть бытовой техники.

  ОПРОС

Аппарат — мечта

НЕПИСАНЫЕ ПРАВИЛА КУЛЬТУРЫ ВИДИКА
 Пульт от видеомагнитофона не доставали из целлофановой обёрт-

ки, чтобы кнопки дольше не царапались.
 Фильм боялись ставить на паузу, потому что от этого якобы порти-

лась головка воспроизведения.
 Неуважением высшей степени считалось не перемотать взятую у то-

варища видеокассету в начало.
 Фильмы переписывали с кассеты на кассету, из-за чего падало ка-

чество. Любители старались найти кассету с «оригиналом» (то есть хотя 
бы второе или третье звено перезаписи).

 Кассеты, бывало, зажёвывало, тогда их разрезали и склеивали, что-
бы посмотреть фильм дальше.

С СЕРЕДИНЫ 1970-Х КАССЕТНЫЕ БЫ-

ТОВЫЕ ВИДЕОМАГНИТОФОНЫ СТАЛИ 

ПОЯВЛЯТЬСЯ И В СССР. ИХ ПРИВОЗИЛИ  

ИЗ ЗАГРАНКОМАНДИРОВОК.

 Советская 
семья ку-
пила видео-
магнитофон. 
Фрагмент шоу 
«Уральских 
пельменей»

Настоящий фу-
рор на рынке 
произошёл  
7 июня 1969 
года — в про-
дажу пошли 
первые быто-
вые кассетные 
видеомагнито-
фоны «Сони». 
Ширина их 
кассетной лен-
ты составляла 
всего полдюй-
ма.
Через три года 
«Филипс» и 
«Грундиг» 
разработали 
формат VCR — 
видео длилось 
уже 45 ми-
нут. А спустя 
несколько лет 
компания JVC 
изобрела всем 
нам известный 
формат VHS, и 
длительность 
видео на кас-
сете достигла 
трёх часов.

Беседовала Алёна ХЛУДЕЕВА

Нелля КАЛИЕВА,  
фото автора

Сетищенская школа и дет-
ский сад «Сказка» распо-
ложились под одной кры-
шей на Центральной ули-
це села. И Покровская цер-
ковь — вот она, рукой подать, 
видна из школьных окон. 

Настоятель храма иерей 
Иван Фирис часто приходит в 
гости к школьникам и дошко-
лятам побеседовать на важ-
ные темы, рассказать о пра-
вославной культуре. Из тако-
го общения и родилась идея 
создать творческую мастер-
скую, чтобы детвора воплоща-
ла свои знания в декоративно-
прикладном творчестве.

Идею оформили в проект, 
который вошёл в число побе-
дителей регионального кон-
курса на получение гранта. 
«Мастерица» — так назва-
ли мастерскую — получила 
90 тыс. рублей из областно-
го бюджета. В феврале авто-
ры проекта приступили к его 
реализации.

— На полученные деньги 
будем закупать компьютер-
ное и мультимедийное обо-
рудование, —рассказала ди-
ректор Сетищенской школы 

Анна Головина, — а также 
материал для творчества.

Мастерская объединит  
76 учеников школы и 18 стар-
ших дошколят (всего в «Сказ-
ке» 31 воспитанник). Занятия 
будут проходить в помеще-
нии школьной библиотеки.

— Мы хотим привлечь к сов-
местному творчеству не толь-
ко детей, но и родителей, —  
поделилась планами дирек-
тор.

Проводить занятия по ру-
коделию будет старшая вожа-
тая Екатерина Глотова — 
увлечённый творчеством пе-
дагог. Она поможет освоить 
ребятам разные техники — от 
бисероплетения и вышивки до 
канзаши (японское искусство 
по изготовлению цветов из ат-
ласных лент). Каждое занятие 
посвятят традициям, связан-
ным с православными празд-
никами: с ними мальчишек и 
девчонок познакомит настоя-
тель Покровского храма.

Затем творческие работы 
представят на тематических 
выставках. Невидимым глазу, 
но не менее важным резуль-
татом проекта «Мастерица» 
станет приобщение детворы 
к исконной народной культу-
ре, которая неразрывно связа-
на с православием.

Cергей БЕЛЫХ

Чемпионат России по сам-
бо и боевому самбо про-
шёл в Казани. Вадим высту-
пал в весовой категории до 
100 кг. Он досрочно побе-
дил всех своих соперников. 
В финале белгородский сам-
бист за минуту с небольшим 
закончил бой с представи-
телем Санкт-Петербурга Ха-
дисом Ибрагимовым краси-
вым броском через бедро.

В этом же весе выступал и брат 
Вадима — Виктор. Он дошёл до 
полуфинала, но уступил там как 
раз Ибрагимову, став бронзовым 
призёром.

О том, как бы прошёл финал, 
если бы в нём оказались братья 
Немковы, рассказал заслужен-
ный тренер России Владимир Во-
ронов, готовивший их к турниру 
вместе с Александром Мичко-
вым:

— Конечно, они бы не дра-
лись, ведь братья же родные. Там 

бы уже решили, кто первый, кто 
второй. Ребята выступают в сме-
шанных единоборствах, поэтому 
определили бы по времени, кому 
удобнее поехать на Европу, а ко-
му на мир.

Ещё одну медаль — серебря-
ную — для Белгородской области 
завоевал староосколец Кирилл 
Сидельников. Он проиграл в фи-
нале питерцу Денису Гольцову.

— У Кирилла было очень мно-
го травм: рука повреждена и носо-
вую перегородку ему делали. По-
этому надо отдать ему должное, 
что он так выступил и доказал, что 
по-прежнему является одним из 
лидеров сборной страны, — отме-
тил Воронов.

Для Вадима Немкова победа 
стала пятой на чемпионатах Рос-
сии по боевому самбо. Он так-
же трёхкратный чемпион мира.  
С 7 по 11 ноября он выступит на 
очередном чемпионате мира в Се-
уле (Южная Корея). Сидельников 
как серебряный призёр подерётся 
на чемпионате Европы с 16 по 20 
мая в испанском Хихоне.

От бисера  
до канзаши

  СПОРТ

Несмотря на 
травмы

 Западные 
фильмы стали 
для неискушён-
ного зрителя 
настоящим 
культурным 
шоком


